

**KLASIFIKASI PENYAKIT DIABETES MELLITUS TIPE 2
MENGUNAKAN *LEARNING VECTOR QUANTIZATION*
(LVQ)**

SKRIPSI



**UIN SUNAN AMPEL
S U R A B A Y A**

Disusun Oleh :

Risti Vika Arvianti

NIM. H72215020

**PROGRAM STUDI MATEMATIKA
FAKULTAS SAINS DAN TEKNOLOGI
UNIVERSITAS NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA**

2019

PERNYATAAN KEASLIAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini,

Nama : Risti Vika Arvianti

NIM : H72215020

Program Studi : Matematika

Angkatan : 2015

Menyatakan bahwa saya tidak melakukan plagiat dalam penulisan skripsi yang berjudul "KLASIFIKASI PENYAKIT DIABETES MELLITUS TIPE 2 MENGGUNAKAN *LERANING VECTOR QUANTIZATION (LVQ)*". Apabila suatu saat nanti terbukti saya melakukan tindakan plagiat, maka saya bersedia menerima sanksi yang telah ditetapkan.

Demikian pernyataan keaslian ini saya buat dengan sebenar-benarnya.

Surabaya, 31 Juli 2019

Yang menyatakan,

A 6000 Rupiah postage stamp with a signature over it. The stamp is yellow and green, with the text "METERA TEMPEL" at the top, "6000" in large numbers, and "RUPIAH" at the bottom. The signature is in black ink.

(Risti Vika Arvianti)

NIM H72215020

LEMBAR PERSETUJUAN DOSEN PEMBIMBING

Skripsi oleh

NAMA : Risti Vika Arvianti

NIM : H72215020

JUDUL : Klasifikasi Penyakit Diabetes Mellitus Tipe 2 Menggunakan *Lerning Vector Quantization* (LVQ)

Ini telah diperiksa dan disetujui untuk diujikan.

Surabaya, 29 JULI 2019

Dosen Pembimbing 1



(Dian C. Rini Novitasari, M.Kom)

NIP.198511242014032001

Dosen Pembimbing 2



(Putroue Keumala Intan, M.Si)

NIP.198805282018012001

PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh

NAMA : Risti Vika Arvianti

NIM : H72215020

JUDUL : Klasifikasi Penyakit Diabetes Mellitus Tipe 2 Menggunakan *Lerning Vector Quantization* (LVQ)

Telah dipertahankan di depan tim penguji skripsi

Pada hari Rabu Tanggal 31 Juli 2019

Penguji I



(Dian C. Rini Novitasari, M.Kom)

NIP.198511242014032001

Penguji II



(Putroue Keumala Intan, M.Si)

NIP.198805282018012001

Penguji III



(Nurissaidah Ulinnuha, M.Kom)

NIP. 19901102201432004

Penguji IV



(Wika Dianita Utami, M.Sc)

NIP. 199206102018012003

Mengetahui,
Dekan Fakultas Sains dan Teknologi
Universitas Jember



(Dr. Eni Purwati, M.Ag)
NIP.196512211990022001



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : RISTI VIKA ARVIANTI
NIM : H72215020
Fakultas/Jurusan : SAINS DAN TEKNOLOGI / MATEMATIKA
E-mail address : ristivikaarvianti@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

KLASIFIKASI PENYAKIT DIABETES MELLITUS TIPE 2 MENGGUNAKAN
LEARNING VECTOR QUANTIZATION (LVQ)

berserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 2 Agustus 2019

Penulis

(Risti Vika Arvianti)

apabila aku sakit, dialah yang menyembuhkan aku dan yang akan mematikan Aku, kemudian akan menghidupkan aku (kembali)''.

Telah diketahui pada surah Asy-Syu'ara bahwasannya Allah tidak akan menurunkan suatu penyakit tanpa disertai dengan obatnya yang artinya segala penyakit yang diturunkan Allah kepada hambanya selalu disertai dengan obatnya dan Allah akan mengampuni segala dosa-dosa. Dari semua hal tersebut merupakan kenikmatan yang di berikan oleh Allah yang wajib disyukuri dengan berbagai macam cara, dan yang paling mulia yaitu dengan menyembahNya.

Namun alangkah baiknya jika melakukan upaya pencegahan suatu penyakit sebelum datangnya penyakit, karena kesehatan yang diberikan Allah kepada hambanya sangatlah mahal harganya dan tidak dapat dibeli dengan uang. Pepatah arab mengatakan bahwasannya mencegah lebih baik dari pada pengobatan.

Diabetes merupakan suatu penyakit yang disebabkan karena kadar gula darah lebih dari 145 mg/dl, yang dapat menyebabkan tubuh tidak dapat menggunakan maupun melepaskan hormon insulin yang dihasilkan oleh pankreas pada tubuh secara cukup. Timbulnya gejala pada seseorang yang menderita penyakit diabetes dapat disebabkan karena tubuh seseorang mengalami gangguan untuk mengontrol kadar gula darah sehingga dapat mengakibatkan fungsi insulin terganggu dan kurangnya hormon insulin yang dihasilkan oleh pankreas. Penyakit diabetes

merupakan penyakit yang akan disandang dalam seumur hidup dan dapat mengakibatkan kematian (Soegondo, 2007).

Penyakit diabetes termasuk ke dalam salah satu penyakit yang dapat menyebabkan kematian dengan jumlah tinggi pada negara maju maupun negara berkembang. Berikut terdapat 10 Negara yang memiliki jumlah penderita diabetes terbanyak dan Indonesia merupakan salah satu Negara yang memiliki jumlah penderita diabetes terbanyak. 10 negara yang mempunyai penderita diabetes terbanyak yaitu, China, India, Amerika Serikat, Jepang, Pakistan, Banglades, Italia, Rusia, Indonesia dan Brazil. Pada tahun 2010 penderita diabetes di Indonesia berjumlah 7 juta jiwa sehingga membuat Indonesia menempati peringkat ke 9 dengan jumlah penderita terbanyak terbanyak, dan akan mengalami kenaikan peringkat dari peringkat 9 menjadi peringkat ke 6 dengan jumlah penderita diabetes sebanyak 333 juta jiwa di tahun 2025.

Menurut *World Health Organization* (WHO) penderita penyakit diabetes di Indonesia akan terus meningkat dari 108 juta jiwa penderita diabetes pada tahun 1980 dan pada tahun 2014 meningkat menjadi 422 juta jiwa. Beberapa provinsi di Indonesia yang terdiagnosis penyakit diabetes yaitu Provinsi Yogyakarta sebanyak (2,6%), Sulawesi Utara sebanyak (2,4%), Provinsi Kalimantan Timur sebanyak (2,3%), Provinsi Sulawesi Tengah sebanyak (3,7%), Provinsi Sulawesi Selatan sebanyak (3,4%), Provinsi Kalimantan Barat sebanyak (11,1%), Provinsi Riau sebanyak (10,4%), Provinsi Nanggroe Aceh Darussalam sebanyak (8,5%),

Provinsi Lampung sebanyak (6,2%) dan Provinsi DKI Jakarta sebanyak (2,5%)(Badan Penelitian dan Pengembangan Kesehatan, 2013).

Adapun faktor-faktor yang mempengaruhi diabetes mellitus tipe 2 menurut penelitian yang pernah dilakukan oleh (Dewi Prasetyani, 2011) terdapat 10 faktor yang dapat mempengaruhi diabetes mellitus tipe 2 yaitu jenis kelamin, status perkawinan, pekerjaan, pola makan, merokok, aktivitas fisik, obesitas, stress, kadar gula darah. Oleh karena itu untuk menghindari penyakit diabetes mellitus tipe 2 terdapat beberapa upaya yang harus dilakukan untuk pencegahan penyakit diabetes yaitu meningkatkan pengetahuan tentang diabetes mellitus, menjaga pola makan dan berolahraga secara cukup, mempertahankan berat badan sesuai dengan umur dan tinggi badan, selalu melakukan cek kadar gula darah (Hasnah, 2009).

Beberapa penelitian terdahulu yang berkaitan dengan penyakit diabetes diantaranya adalah Hubungan tingkat pengetahuan faktor resiko Diabetes Mellitus pada pegawai negeri sipil UIN Alaudin Makassar(Juddin, 2017), Hubungan pola makan dengan kadar gula darah pada pasien Diabetes Mellitus tipe 2 di poli penyakit dalam RSUD DR. H. Abdul Moeloek Provinsi Lampung Tahun 2015(Amitria, 2016), Pengaruh Pendidikan Kesehatan Terhadap Tingkat Pengetahuan Tentang Penyakit Diabetes Mellitus pada Penderita Penyakit Diabetes Mellitus Tipe 2 di Desa Ngadiwarno Sukorejo Kendal(Mutoharoh, 2017), Faktor yang Berhubungan dengan Kejadian Diabetes Mellitus yang terdapat di RSUP

DR Wahidin Sudirohusodo dan RS Universitas Hasanudin Makassar Tahun 2017 (Ramadhan, 2017) dan Faktor Risiko yang dapat mempengaruhi munculnya Diabetes Mellitus Tipe 2 (Isnaini & Ratnasari, 2018).

Penelitian ini menggunakan metode *Learning Vector Quantization* (LVQ) yang termasuk kedalam salah satu metode klasifikasi dimana terdapat vektor bobot yang mewakili satu unit keluaran untuk dapat dijadikan acuan bagi kelas yang mewakili *output* tersebut dengan menghitung jarak antar data. Sebelum memasuki proses pada metode *learning vector quantization* langkah awal dengan melakukan normalisasi data dengan metode *Min-Max* untuk mendapatkan data dengan jangkauan [0-1]. *Learning Vector Quantization* merupakan metode klasifikasi yang sangat penting karena vektor bobot yang didapatkan akan terus diperbarui sehingga kondisi berhenti terpenuhi atau mencapai pada iterasi maksimal. Selain digunakan untuk melakukan klasifikasi.

Metode LVQ bisa digunakan mengidentifikasi suatu tulisan tangan dengan menggunakan huruf lontara seperti yang dilakukan oleh (Saputra, 2015), LVQ juga bisa digunakan untuk identifikasi pembicara dengan menggunakan ekstraksi ciri *principal component analysis* seperti yang dilakukan oleh (Sugiyanto, 2015), LVQ juga bisa digunakan untuk memprediksi penyakit *Tuberculosis* paru (TB paru) seperti penelitian yang dilakukan oleh (Rahmadani & Jaya, 2018) yang memperoleh hasil akurasi 100%, juga bisa digunakan untuk optimasi vektor bobot *learning vector*

3. Diabetes Gestasional

Diabetes Gestasional adalah penyakit diabetes yang diderita oleh kaum wanita selama waktu kehamilan. Diabetes gestasional pada wanita hamil dengan kadar glukosa darah sedikit lebih tinggi diklasifikasikan memiliki diabetes gestasional, sedangkan wanita dengan kadar glukosa darah tinggi secara substansial diklasifikasikan memiliki diabetes mellitus pada saat kehamilan. Diabetes gestasional biasanya terjadi pada minggu ke 24 kehamilan.

Gejala penyakit diabetes gestasional biasanya ditandai dengan hiperglikemia saat kehamilan yang langka dan sulit dibedakan dengan gejala kehamilan normal, tetapi mungkin termasuk dehidrasi dan sering buang air kecil. Skrining dengan cara tes toleransi glukosa oral sangatlah dianjurkan. Skrining harus dilakukan diawal kehamilan untuk wanita berisiko tinggi, dan antara minggu 24 dan minggu 28 kehamilan. Wanita dengan hiperglikemia terdeteksi selama kehamilan memiliki risiko besar terhadap tekanan darah yang sangat tinggi dan makrosomia janin (secara signifikan lebih besar dari rata-rata bayi), yang dapat membuat kelahiran vagina sulit dan berisiko.

Wanita dengan hiperglikemia selama kehamilan dapat mengontrol kadar glukosa dalam mereka melalui pemantauan diet sehat, olahraga ringan dan glukosa darah. Dalam beberapa kasus, insulin atau obat oral mungkin juga akan diresepkan. Gestasional diabetes biasanya menghilang

untuk memecahkan suatu masalah tertentu seperti pengenalan pola atau klasifikasi karena proses pembelajaran. Jaringan Syaraf Tiruan (JST) layaknya otak manusia yang dapat belajar memahami contoh karena memiliki karakteristik yang adaptif, belajar dari data-data sebelumnya dan mengenali pola data yang berubah-ubah.

JST menyerupai otak manusia dalam dua hal, yaitu pengetahuan diperoleh melalui proses belajar, kekuatan jaringan antar sel syaraf (neuron) yang biasa disebut bobot-bobot sinaptik sebagai tempat menyimpan pengetahuan (Puspitaningrum, 2006).

D. Learning Vector Quantization

Learning Vector Quantization (LVQ) adalah suatu metode untuk melakukan pembelajaran pada lapisan kompetitif yang terawasi. Suatu lapisan kompetitif akan secara otomatis belajar untuk mengklasifikasikan vektor-vektor input. Kelas-kelas yang didapatkan sebagai hasil dari lapisan kompetitif ini hanya tergantung pada jarak antara vektor-vektor input. Jika 2 vektor input mendekati sama, maka lapisan kompetitif akan meletakkan kedua vektor input tersebut ke dalam kelas yang sama. Arsitektur jaringan LVQ adalah sebagai berikut (Sri Kusumadewi, 2006).

setelah data diabetes berubah menjadi data biner maka masing-masing faktor diabetes akan dibandingkan dengan bobot yang sudah dipilih sebelumnya kemudian dicari jarak terkecil dengan Persamaan (4.2). Proses ini dilakukan untuk perbandingan jarak input dengan bobot terbaru yang didapatkan pada proses pelatihan. Jika jarak $<$ min jarak maka data input = bobot.



